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Las 10 claves para presentar tu declaración anual de impuestos 

Se acerca abril y, al mismo tiempo, la obligación para las personas físicas 

(empleados, freelancers, empresarios, arrendatarios y comerciantes) de presentar 

la declaración anual al Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

Si eres una persona obligada, estás a tiempo para prepararte y no dejarla para el 

último día, porque mientras pasa el mes y llega la fecha límite, se satura el sistema 

del SAT y es más difícil y tardado cumplir con esta obligación. 

1.- ¿Qué es la declaración anual? 

La declaración anual es una cuenta en la cual le informamos al SAT los ingresos y 

gastos que tuvimos en el año y por lo cual tuvimos que pagar Impuesto sobre la 

Renta (ISR), ese que seguro ves que te descuentan o retienen en comprobantes de 

pago. 

2.- ¿Quiénes son las personas obligadas a presentar la declaración anual en abril? 

Las personas físicas, es decir, quienes tienen ingresos por estar empleados y recibir 

sueldos y salarios; poner en renta inmuebles; ser freelancers; realizar alguna 

actividad empresarial o comercial. 

Información del SAT destaca que estás obligado a presentar declaración anual si: 

Tuviste ingresos mayores a 400,000 pesos en el año. 

Trabajaste para dos o más patrones en el mismo año, aún cuando no hayas 

rebasado los 400,000 pesos. 

Solicitaste por escrito a tu patrón que no presente tu Declaración Anual. 

Si desafortunadamente te quedaste sin empleo antes de que terminara el año 

pasado. 

Si obtuviste otros ingresos acumulables (honorarios, arrendamiento, actividades 

empresariales, entre otros) además de salarios. 

Si percibiste ingresos por concepto de jubilación, pensión, liquidación o algún tipo 

de indemnización laboral. 

3.- ¿Quiénes no están obligados a presentar la declaración anual de personas 

físicas? 

Si tuviste un solo patrón en 2022 e ingresos menores a 400,000 pesos. 

https://expansion.mx/economia/2023/03/17/dudas-declaracion-anual-2022-personas-fisicas
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Si obtuviste ingresos exclusivamente por salarios de un solo patrón (incluso si 

dichos ingresos rebasaron los 400,000 pesos), siempre que te haya emitido CFDI 

de nómina por la totalidad de los ingresos y no te resulte impuesto a cargo en la 

declaración anual. 

Si recibes algún tipo de ganancia, como intereses nominales de instituciones 

financieras por menos de 20,000 pesos. 

4.- ¿Cuándo se presenta? 

En abril. En teoría, la fecha límite sería el 30 de abril, pero como este año cae en 

domingo y el 1 de mayo es feriado, la fecha límite en 2023 es el 2 de mayo, según 

información de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon). 

5.- ¿Es la declaración 2022 o 2023? 

No te confundas, el año a reportar siempre es el inmediato anterior, es decir, en abril 

de 2023 presentarás la declaración del ejercicio fiscal 2022. 

6.- ¿Cómo se presenta? 

Entrando a la plataforma del SAT www.sat.gob.mx , y para ello, te recomendamos 

de una vez checar si tu firma electrónica (e.firma) está vigente, si recuerdas tu clave 

y que está sea la correcta, porque para acceder a tu declaración prellenada, 

necesitas: 

Opción 1: Usar tu RFC a 13 posiciones (letras y números), tu contraseña y capturar 

el captcha 

Opción 2: Tu RFC y tu e.firma, para lo cual se requieren los archivos .cer y .key, 

además de la contraseña de clave privada, estos archivos digitales se encuentran 

en la memoria USB que llevaste al SAT cuando fuiste a sacar tu e-firma, junto con 

un papelito donde anotaste la clave, y te advirtieron que no lo perdieras porque es 

muy importante. 

7.- Una vez que accedí a la plataforma del SAT, ¿qué información precargada 

aparece en la declaración? 

Gracias a la digitalización de pagos, e información que brindan terceros, como 

bancos, patrones, clientes, comercios y prestadores de servicios, el SAT va 

registrando tus ingresos y gastos. 

Por ejemplo, tu jefe que emite tu comprobante fiscal por el pago de tu nómina CFDI, 

al momento de generarse, el SAT ya sabe cuánto te está cayendo a tu cuenta, pues 

aparte del monto de ingresos que percibes, se reporta cuánto estás pagando de 

ISR. 

http://www.sat.gob.mx/
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Si pagaste un servicio médico, dental y pediste factura, el SAT muy seguramente lo 

tendrá registrado, y como es un gasto personal deducible, lo descuenta de la base 

gravable, lo que puede resultar en saldos a favor. 

Si no aparecen estos gastos deducibles en la declaración prellenada tendrás que 

agregarlos manualmente. 

Lo principal es que cotejes bien tus ingresos contra tus gastos y que estos últimos 

no sean mayores a lo que ganas, porque sobre esa diferencia el SAT puede 

determinar un crédito fiscal. 

8.- ¿Qué son las deducciones? 

Existen dos tipos de deducciones: las personales y las autorizadas. 

Entre las deducciones personales están: honorarios médicos, dentales, psicólogo, 

nutrición, gastos hospitalarios y medicinas incluidos en facturas de hospitales, 

honorarios a enfermeras, análisis clínicos, compra de aparatos para rehabilitación, 

compra de lentes ópticos graduados para corregir efectos visuales, primas por 

seguros de gastos médicos. 

También están consideradas ahí las colegiaturas, transporte escolar obligatorio, 

gastos funerarios, intereses reales por créditos hipotecarios, donativos, 

aportaciones voluntarias para el retiro, el pago por impuestos locales por salario, 

sino rebasan el 5%. 

El monto total de las deducciones personales (excepto gastos médicos por 

incapacidad y discapacidad, donativos, aportaciones voluntarias y aportaciones 

complementarias de retiro, así como estímulos fiscales) no puede exceder de cinco 

Unidades de Medida y Actualización (UMA) anuales o del 15% total de tus ingresos, 

incluidos los exentos, lo que resulte menor. 

Haz siempre estos pagos en medio electrónico, porque las deducciones que son 

pagadas en efectivo no proceden. Todas las personas físicas, siempre que 

presenten su declaración anual pueden hacer deducciones personales. 

El otro tipo de deducciones son las autorizadas y son para personas físicas con 

actividad empresarial o profesional. 

Por ejemplo, si un diseñador freelance compró un equipo de cómputo para realizar 

su trabajo, lo puede hacer deducible, lo mismo que los insumos si trabaja en su 

casa, como electricidad e internet. También, un arrendatario que ocupa su auto para 

cobrar sus rentas, por ejemplo, puede hacer deducible el gasto de la gasolina para 

realizar esa actividad. 
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9.- ¿Qué pasa si no la presento a tiempo? 

Si no se hace la declaración anual en tiempo y forma, y se recibe un requerimiento 

por parte del SAT, puedes hacerte acreedor a sanciones como la suspensión para 

emitir facturas o multas de 1,560 a 19,350 pesos. 

Si no pudiste presentarla por razones fuera de tu control, tienes tu situación fiscal 

en orden y no recibiste requerimiento del SAT, preséntala lo más pronto posible 

después de la fecha límite de manera extemporánea y de esa forma puedes salvarte 

de multas, recargos o sanciones, de acuerdo con Laura Grajeda, presidenta del 

Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP). 

10.- ¿Dónde puedo encontrar asesoría? 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente, Prodecon brinda asesoría gratis 

si vas con cita a alguna de sus oficinas o pueden solicitar apoyo a distancia, pueden 

ver la localización de éstas distribuidas en el país, en la página 

www.prodecon.gob.mx 

También puedes seguir a esta Procuraduria en las redes sociales, porque en esta 

temporada lanzan talleres, cursos y tips: ellos están en Twitter: @ProdeconMexico ; 

Facebook: Prodecon Oficial. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://twitter.com/ProdeconMexico
https://www.facebook.com/ProdeconOficial
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Necesario presentar la declaración anual: Prodecon 

Tamaulipas.- Para evitar sanciones o multas, las micro, pequeñas y medianas 

empresas deberán cumplir con la presentación de su declaración anual, y ante las 

modificaciones en los últimos años, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon) ofrece asistencia gratuita. 

José Alfredo Serrano Yáñez, delegado de Prodecon en Tamaulipas, señaló que 

desde los últimos días de febrero el aplicativo está activo y cualquier empresa o 

emprendedor que tenga dificultades podrá acercarse para recibir asesoría, tema en 

el que se han enfocado. 

“En los servicios gratuitos que tiene la Procuraduría es el de asesoría, buscamos 

posicionarnos a favor de los contribuyentes, también todo lo que tiene que ver con 

los servicios, en particular la asesoría que se está brindando o que se busca tener 

al alcance de los contribuyentes, focalizándose en la pequeña y mediana empresa, 

es precisamente lo relativo a los cambios de la declaración anual, y es un sector 

muy importante”, señaló. 

El Delegado en Tamaulipas precisó que están buscando a través de los servicios 

de asesoría, dar a conocer en qué consiste la asistencia gratuita que tiene que ver 

con la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente y también diversificar los 

servicios que pudieran ser no sólo para micro y pequeños empresarios, sino también 

hacia sus colaboradores. 

“Los cambios para este año tienen que ver con un seguimiento sobre todo al 

comportamiento que tenemos en las declaraciones mensuales y al comportamiento 

y cuidado que se ha tenido en la emisión de Comprobantes Fiscales Digitales por 

Internet, la famosa Factura Digital, sí se está apostando mucho a tener pláticas, ya 

por ejemplo en marzo ha habido bastante respuesta, donde sí nos dan espacio para 

poder tener eventos vía zoom, nosotros aquí en la oficina estamos difundiendo 

flyers”, refirió. 

Serrano Yáñez precisó que debido a la importancia de las Mipymes por su 

contribución a la economía nacional y el alto número que suman, están buscando 

el acercamiento a través de las cámaras empresariales, de las asociaciones y 

también de las instituciones educativas. 

 

 

 

 

https://expreso.press/2023/03/16/necesario-presentar-la-declaracion-anual-prodecon/
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“Para Tamaulipas el universo aproximado es un poco más de 116 mil micro y 

pequeñas empresas, dentro de los estudios que se tienen identificados hacia el 

2019, los últimos estudios del Inegi, tiene que ver con el comportamiento o la 

importancia y relevancia que tienen estas actividades de pequeñas y medianas 

empresas, porque por ejemplo, aportan casi el 40% total del movimiento económico 

de lo que tiene que ver con los ingresos en cuanto a las actividades se refiere, y por 

ejemplo para la población que se encuentra ocupada es algo así como el 37%”, 

apuntó. 

Advirtió que las pequeñas y medianas empresas deben estar pendientes al expedir 

una factura, pues si hay una equivocación tendrán dos días, después de qué se 

cierra el mes, para poder hacer la cancelación del comprobante, si el contribuyente 

erróneamente captura alguna información debe estar levantando los precios de 

facturación lo más pronto posible para tener una respuesta lo más pronto posible 

por parte de la autoridad. 

“Algunos otros contribuyentes que eligieron el régimen simplificado de confianza 

que tributaban actividad empresarial y cambiaron al RESICO, como se le conoce, 

si lo hicieron a mediados o a finales de enero, con efectos al día 1 de febrero, estos 

contribuyentes también hay que estar muy al pendiente de cómo les aparece la 

información precargada al final de semestre y la que pudiera estar precargada 

ahorita con motivo de la inflación anual, porque también lo que nosotros esperamos 

es que ya sean personas físicas o morales, están debidamente cargadas esa 

información, desde luego esto no está generando problema, sino únicamente 

estamos proponiendo que se tenga una especie de atención y cuidado”. 

Apuntó que para las personas morales no hay cambios, para las que están 

constituidas con escritura pública o con autorización a través de la Secretaría de 

Economía, van a seguir presentando su declaración a más tardar el 31 de marzo de 

este año, pero si se trata de una pequeña empresa, microempresa que está en lo 

individual como persona física, o de acción simplificada, esos contribuyentes la van 

a presentar más tardar el 30 de abril de este año, de lo contrario tendrían algunas 

afectaciones. 

“El tema de sanciones por no presentar las declaraciones si está previsto, 

normalmente la tendencia de autoridades es a que te manden cartas de invitación 

o te manden avisos de que no has cumplido con esa obligación, pero en el régimen 

simplificado de confianza es un requisito que se presente una declaración anual, 

antes de hablar de sanciones para los contribuyentes que están en ese régimen, 

deben tomar en cuenta que es un requisito de permanencia y la recomendación es 

que hagan todo lo posible por cumplir con esa obligación para que no los saquen 

de esa régimen, los tendrían que reubicar en el régimen empresarial o en el régimen 

general de ley, lo que haría perder lo que son los beneficios de disminución 

administrativa, de los controles como son lo que pagas de ISR. 
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Entrevista al Delegado de PRODECON en Veracruz, Mario Herrera Téllez, en el 

programa “Conexión NV, Análisis y Entrevista”, que se transmite por Mar FM 99.7. 

Tema: Boletín 002/2023, “Declara fácil y a tiempo”. (15/03/2023) 

Escucha  

 

 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Sinaloa, Óscar López Pascual, en 

Noticiario Altavoz en el programa “Guardianes de la Noche” y que se transmite por 

100.5 FM en Los Mochis, 104.7 FM en Guasave, 99.3 FM en Guamúchil y 104.9 FM 

en Culiacán, enlace estatal en Sinaloa. Tema: Boletín 002/2023 “Declara fácil y a 

tiempo” y Servicios PRODECON. (15/03/2023) 

Escucha  

 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Zacatecas, Abel Salas Vargas, en el 

programa “Noticias 24” que se transmite en el 97.9 FM en Zacatecas capital. Tema: 

Boletín PRODECON 002/2023, “Declara fácil y a tiempo”. 15/03/2023) 

Escucha  

 

 

Entrevista a la Delegada de PRODECON en Michoacán, Liz Marisol Gómez 

González, en el programa “La Entrevista” de Foro Media MX y que se transmite por 

Facebook Live en Morelia, Michoacán. Tema: Boletín 002/2023, “Declara fácil y a 

tiempo” y servicios PRODECON. (14/03/2023) 

Escucha  

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2023/03-2023/2023%2003%2015%20Conexion%20NV%20Veracruz.mp3
https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2023/03-2023/2023%2003%2015%20Guardianes%20de%20la%20noche%20Sinaloa.mp3
https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2023/03-2023/2023%2003%2014%20Radio%20Hit%20Coatzacoalcos.mp3
https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2023/03-2023/2023%2003%2014%20Foro%20Media%20MX%20Michoac%C3%A1n.mp3
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Entrevista al Delegado de PRODECON en Veracruz, Mario Herrera Téllez, en el 

programa “La Segunda de Radio Hit Noticias”, que se transmite por facebook. Tema: 

Boletín PRODECON “Declara fácil y a tiempo”. (14/03/2023) 

Escucha  

 

 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Sinaloa, Óscar López Pascual, en el 

programa “Espacio Noticioso de la RJ” y que se transmite por 105.1 FM en Mazatlán 

Sinaloa. Tema: Boletín 002/2023, declara fácil y a tiempo y servicios PRODECON. 

(13/03/2023) 

Escucha  

 

 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Sonora, Adrián Flores Soqui, en el 

programa “Prodecontigo” que se transmite por LC7 Noticias en Facebook Live. 

Tema: Recomendaciones para evitar problemas fiscales, servicios y apoyo de 

PRODECON para auxiliar a los contribuyentes. (10/03/2023) 

Escucha  

 

Entrevista a la Delegado de PRODECON en Hidalgo, Marco Antonio Barraza 

Cepeda, en el programa “Línea de Alta Tensión” que se transmite por Super Stereo 

Miled Hidalgo 97.1. Tema: Difusión de Banner de PRODECON “Conoce los pasos 

para solventar el requerimiento de una solicitud de devolución de saldo a favor en 

el buzón tributario. (08/03/2023) 

Escucha  

 

https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2023/03-2023/2023%2003%2014%20Radio%20Hit%20Coatzacoalcos.mp3
https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2023/03-2023/2023%2003%2013%20La%20RJ%20Mazatlan.mp3
https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2023/03-2023/2023%2003%2010%20LC7%20Sonora.mp3
https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2023/03-2023/2023%2003%2008%20ENTREVISTA%20STEREO%20MILED%20-%20DELEGADO%20HIDALGO.mp3
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Entrevista al Delegado de PRODECON en Veracruz, Mario Herrera Téllez, en el 

programa “Conexión NV, Análisis y Entrevista”, que se transmite por Mar FM 99.7. 

Tema: presentación de la declaración anual para personas morales en 2023. 

(08/03/2023) 

Escucha  

 

 

Programa "El Defensor Fiscal al Día" conducido por el Delegado de PRODECON 

en Baja California Sur, Hans Abraham Vázquez Valdez, Invitado; Delegado de 

Prodecon en Sonora Lic. Adrián Flores Soqui, Tema: “Prepárate para tu declaración 

Anual. Consulta tu visor de nómina y deducciones personales” que se transmite por 

IERTBCS 99.1 FM. (06/03/2023). 

Escucha  

 

 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Yucatán, Israel García Escutia, en el 

programa “Telefórmula” que se transmite por 94.7 FM. Tema: Constancia de 

situación fiscal, registro ante el RFC y Facturación electrónica. (06/03/2023) 

Escucha  

 

 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Nuevo León, Cristian Nazael García 

Olalde, en el programa “Conexión Fiscal”  de INKOO conducido por Napoleón Xiqui, 

transmitido por Youtube. Tema: “Temas fiscales de actualidad de PRODECON”. 

(03/03/2023) 

Escucha  

 

https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2023/03-2023/2023%2003%2008%20Conexion%20Veracruz.mp3
https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2023/03-2023/PROGRAMA%20DEFENSOR%20FISCAL%20-%2006032023.mp3
https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2023/03-2023/2023%2003%2006%20Teleformula%20Yucat%C3%A1n.mp3
https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2023/03-2023/Conexi%C3%B3n%20Fiscal_NL_02032023.mp3
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Entrevista al Delegado de PRODECON en Toluca, Felipe Herrera Hernández, en el 

programa “Así sucede” conducido por Felipe González, transmitido por Radio 

Felicidad 102.9 FM. Tema: “Servicios PRODECON y Declaraciones Anuales”. 

(03/03/2023) 

Escucha  

 

 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Veracruz, Mario Herrera Téllez, en el 

programa “Conexión NV, Entrevista y Análisis” que se transmite por MarFM 99.7. 

Tema: Declaración Anual de personas morales. (01/03/2023) 

Escucha  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2023/03-2023/AS%C3%8D%20SUCEDE_03032023.mp3
https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2023/03-2023/2023%2003%2001%20Conexion%20Veracruz.mp3
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https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5683109&fecha=17/03/2023#gsc.tab=0  

DOF: 17/03/2023 

ACUERDO por el que se dan a conocer los porcentajes, los montos del estímulo fiscal y las cuotas 

disminuidas del impuesto especial sobre producción y servicios, así como las cantidades por litro aplicables 

a los combustibles que se indican, correspondientes al periodo que se especifica. 

Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos Mexicanos.- HACIENDA.- 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público. 

 

Cambia SAT requisitos para declaración 

A escasos días de vencer el plazo el 31 de marzo para la presentación de la 

declaración anual de impuesto del 2022 para personas morales (empresas), el SAT 

realizó cambios en el aplicativo, por lo que pone en riesgo de incumplimiento a los 

contribuyentes, advirtió el Instituto de Contadores Públicos de Nuevo León. 

 

Descubre cómo TaxDown puede ayudarte a ahorrar en tus impuestos 

El pago de impuestos es una obligación para todos los ciudadanos que cuentan con 

un trabajo o generan ingresos. Sin embargo, esto no significa que no se puedan 

buscar formas legales para reducir las obligaciones fiscales y ahorrar en los 

impuestos. Es aquí donde entra en juego TaxDown, una plataforma en línea que te 

ayuda a calcular y reclamar deducciones fiscales. 

 

Declaración anual 2022 para personas físicas: las dudas antes de presentarla al 

SAT 

Se acerca abril y, al mismo tiempo, la obligación para las personas físicas 

(empleados, freelancers, empresarios, arrendatarios y comerciantes) de presentar 

la declaración anual al Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

 

 

 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5683109&fecha=17/03/2023#gsc.tab=0
https://www.reforma.com/cambia-sat-requisitos-para-declaracion/ar2571236
https://www.reforma.com/cambia-sat-requisitos-para-declaracion/ar2571236
https://diario.mx/economia/cambia-sat-requisitos-para-declaracion-20230317-2035557.html
https://diario.mx/economia/cambia-sat-requisitos-para-declaracion-20230317-2035557.html
https://www.milenio.com/negocios/descubre-como-taxdown-puede-ayudarte-a-ahorrar-en-tus-impuestos
https://www.milenio.com/negocios/descubre-como-taxdown-puede-ayudarte-a-ahorrar-en-tus-impuestos
https://expansion.mx/economia/2023/03/17/dudas-declaracion-anual-2022-personas-fisicas
https://expansion.mx/economia/2023/03/17/dudas-declaracion-anual-2022-personas-fisicas
https://expansion.mx/economia/2023/03/17/dudas-declaracion-anual-2022-personas-fisicas
https://expansion.mx/economia/2023/03/17/dudas-declaracion-anual-2022-personas-fisicas
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Cambia SAT requisitos para declaración 

A escasos días de vencer el plazo el 31 de marzo para la presentación de la 

declaración anual de impuesto del 2022 para personas morales (empresas), el SAT 

realizó cambios en el aplicativo, por lo que pone en riesgo de incumplimiento a los 

contribuyentes, advirtió el Instituto de Contadores Públicos de Nuevo León. 

 

Cambia SAT requisitos para declaración 

Monterrey.- A escasos días de vencer el plazo el 31 de marzo para la presentación 

de la declaración anual de impuesto del 2022 para personas morales (empresas), 

el SAT realizó cambios en el aplicativo, por lo que pone en riesgo de incumplimiento 

a los contribuyentes, advirtió el Instituto de Contadores Públicos de Nuevo León. 

 

Declaración anual del SAT para pensionados y jubilados; sólo aplica en estos casos 

 El calendario del Servicio de Administración Tributaria (SAT) para el ejercicio fiscal 

2022 estipula que la declaración anual se tiene que entregar antes de que termine 

el mes de abril de 2023, pero ¿eso significa que los pensionados y jubilados también 

deben hacerlo? 

 

Simulador del SAT Declaración Anual 2022: ¿cómo funciona esta herramienta? 

Si eres contribuyente y vas a presentar tu Declaración Anual 2022 tu por primera 

vez o tienes dudas de cómo hacerlo el Servicio de Administración Tributaria (SAT), 

creo el simulador para personas físicas, con el que se podrá conocer y revisar los 

comprobantes de nómina y facturas que se deben tener en la cuenta. Aquí te 

mostramos cómo funciona esa herramienta para que puedes apoyarte en el trámite. 

 

 

 

 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/economia/cambia-sat-requisitos-para-declaracion-20230317-2035594.html
https://www.eldiariodechihuahua.mx/economia/cambia-sat-requisitos-para-declaracion-20230317-2035594.html
https://diario.mx/economia/cambia-sat-requisitos-para-declaracion-20230317-2035557.html
https://mvsnoticias.com/economia/2023/3/17/declaracion-anual-del-sat-para-pensionados-jubilados-solo-aplica-en-estos-casos-586287.html
https://mvsnoticias.com/economia/2023/3/17/declaracion-anual-del-sat-para-pensionados-jubilados-solo-aplica-en-estos-casos-586287.html
https://www.heraldobinario.com.mx/tendencias/2023/3/16/simulador-del-sat-declaracion-anual-2022-como-funciona-esta-herramienta-33814.html
https://www.heraldobinario.com.mx/tendencias/2023/3/16/simulador-del-sat-declaracion-anual-2022-como-funciona-esta-herramienta-33814.html
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Alfredo Adame debe más de 9 millones al SAT por no pagar impuestos 

 

 

Cancún: Falla sistema del SAT para presentar declaraciones 

Los contadores están reportando fallas en el sistema del Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) para la presentación de las declaraciones de impuestos de 

personas físicas, una situación recurrente y esperan se solucione, ya que está por 

finalizar el plazo. 

 

Bajan estímulos fiscales a gasolinas y diesel 

Este viernes la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) publicó en 

el Diario Oficial de la Federación (DOF) el estímulo fiscal a la cuota del Impuesto 

Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) para los combustibles del 18 al 24 de 

marzo de 2023 

 

Requisitos para deducir sueldos y salarios pagados en efectivo 

Las deducciones son los gastos que los contribuyentes tienen derecho a disminuir 

de sus ingresos acumulables. Es decir, son cantidades que se pueden restar a los 

ingresos, que son la base sobre la que se aplica la tasa del Impuesto Sobre la Renta 

(ISR). 

 

 

 

 

 

https://www.debate.com.mx/economia/Alfredo-Adame-debe-mas-de-9-millones-al-SAT-por-no-pagar-impuestos-20230316-0322.html
https://www.debate.com.mx/economia/Alfredo-Adame-debe-mas-de-9-millones-al-SAT-por-no-pagar-impuestos-20230316-0322.html
https://www.sdpnoticias.com/negocios/comprobante-fiscal-digital-por-internet-cfdi-esto-necesitas-para-actualizar-tus-datos-en-la-constancia-de-situacion-fiscal/
https://www.sdpnoticias.com/negocios/comprobante-fiscal-digital-por-internet-cfdi-esto-necesitas-para-actualizar-tus-datos-en-la-constancia-de-situacion-fiscal/
https://sipse.com/novedades/cancun-falla-sistema-del-sat-para-presentar-declaraciones-443495.html
https://sipse.com/novedades/cancun-falla-sistema-del-sat-para-presentar-declaraciones-443495.html
https://oilandgasmagazine.com.mx/2023/03/bajan-estimulos-fiscales-a-gasolinas-y-diesel-2/
https://oilandgasmagazine.com.mx/2023/03/bajan-estimulos-fiscales-a-gasolinas-y-diesel-2/
https://www.gob.mx/shcp
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5683109&fecha=17/03/2023#gsc.tab=0
https://www.elcontribuyente.mx/2023/03/requisitos-para-deducir-sueldos-y-salarios-pagados-en-efectivo/
https://www.elcontribuyente.mx/2023/03/requisitos-para-deducir-sueldos-y-salarios-pagados-en-efectivo/
https://www.elcontribuyente.mx/2023/02/guia-de-deducciones-personales-2023-para-la-declaracion-anual/
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Presupuesto Participativo será de 1,826 millones de pesos para 2023 

Para el proceso del Presupuesto Participativo del 2023 habrá un monto 

presupuestario de 1,826 millones de pesos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Presupuesto-Participativo-sera-de-1826-millones-de-pesos-para-2023-20230316-0093.html
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¿Quieres pensión de 21 mil pesos? Así debe ser el ahorro en tu Afore 

Para todos los trabajadores que quieren tener una pensión digna al terminar su vida 

laboral, tienen varias opciones para aumentar el dinero que tienen guardado en la 

Administradoras del Fondo para el Retiro (Afore), y si quieren jubilarse con un monto 

superior al que tendrán si no hacen ningún tipo de ahorro, te decimos cuáles son y 

la cantidad necesaria. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.mibolsillo.com/retiro/Quieres-pension-de-21-mil-pesos-Asi-debe-ser-el-ahorro-en-tu-Afore-20230316-0013.html
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El sector, al rescate del First Republic Bank con 30 mil mdd 

Un grupo de instituciones financieras estadounidenses rescató al First Republic 

Bank con 30 mil millones de dólares, anunciaron en un comunicado conjunto. 

 

Sector financiero, en alerta por crisis bancaria en EU 

VICTORIA RODRÍGUEZ CEJA Gobernadora del Banxico “No esperamos que los 

acontecimientos recientes en el sistema bancario de EU o los mercados 

internacionales tengan efectos negativos relevantes”Los acontecimientos ocurridos 

en los últimos días en el sector financiero internacional no tendrán ningún efecto 

sobre la banca mexicana, aseguró la gobernadora del Banco de México (Banxico), 

Victoria Rodríguez Ceja. 

 

Ramírez de la O riesgo descarta riesgo financiero sistémico en México: ‘Estamos 

en otra órbita’ 

Mérida.- El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, descartó que México 

enfrente un riesgo financiero sistémico, debido a las recientes quiebras y desplome 

del valor accionario de algunos bancos en el mundo. 

 

Compra de Banamex permitirá a GM financiar sus obras 

La posible compra de Banamex por Grupo México permitirá al conglomerado 

mexicano hacer sinergia con sus negocios ferroviarios, de minería e infraestructura, 

lo que incrementaría el valor de las empresas de Germán Larrea, advirtieron 

analistas financieros. 

 

Banca mexicana es un referente de estabilidad financiera: Gabriel Yorio 

El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, aseguró que la banca mexicana es 

reconocida por su solidez y cuenta con un amplio margen para continuar 

financiando el crecimiento del país, esto en medio de la crisis bancaria que viven en 

Estados Unidos y Europa. 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230317
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230317
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/03/16/hacienda-descarta-riesgos-por-crisis-bancaria-mexico-esta-en-otra-orbita/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/03/16/hacienda-descarta-riesgos-por-crisis-bancaria-mexico-esta-en-otra-orbita/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/03/16/hacienda-descarta-riesgos-por-crisis-bancaria-mexico-esta-en-otra-orbita/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/03/16/hacienda-descarta-riesgos-por-crisis-bancaria-mexico-esta-en-otra-orbita/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/03/16/credit-suisse-crisis-terminara-en-venta-del-banco-pronostica-jpmorgan/
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2023/03/17/compra-de-banamex-grupo-mexico-financiara-sus-obras-tras-adquisicion/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/03/02/larrea-tan-lejos-y-tan-cerca-de-banamex/
https://www.milenio.com/negocios/banca-mexicana-referente-estabilidad-financiera-gabriel-yorio
https://www.milenio.com/temas/hacienda
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Santander planea abrir banco digital en México en 2024 

La unidad en México del grupo financiero español Santander planea abrir en el país 

durante el primer trimestre del 2024 su banco en línea Openbank, buscando 

impulsar su negocio digital, dijo el jueves su director general, Felipe García. 

 

Compra empresa canadiense al mayor sitio porno del mundo 

La firma canadiense de capital privado Ethical Capital Partners (ECP) anunció que 

compró a la atribulada MindGeek, la empresa que opera Pornhub, el mayor sitio de 

pornografía en internet. Los términos de la transacción no se hicieron públicos. 

 
Se unen bancos de Wall Street para salvar a First Republic 

Once de los principales bancos de Estados Unidos anunciaron un paquete de 

rescate de 30 mil millones de dólares para el First Republic Bank, en un intento por 

evitar que se convierta en la tercera institución crediticia en quebrar en Estados 

Unidos en menos de una semana e impedir así una crisis bancaria más amplia. 

 

Subirá 1.2 puntos porcentuales el PIB con nearshoring.- SHCP 

Los esfuerzos conjuntos de los sectores público y privado en los próximos cuatro 

años para incentivar el nearshoring tienen el potencial de elevar hasta 1.2 puntos 

porcentuales el Producto Interno Bruto (PIB) de México, resaltó la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

 

¿México podría perder la oportunidad del nearshoring? 

El nearshoring es una oportunidad que México podría desaprovechar, si como país, 

no se toman ciertas medidas y acciones ahora, señala Claudio Kandel, director de 

Didi Operaciones Empresariales. Durante el periodo de postpandemia, se 

presentaron conflictos bélicos que generaron una disrupción en el abasto de ciertos 

suministros. 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/santander-planea-abrir-banco-digital-mexico-2024
https://www.milenio.com/temas/santander
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/3/17/compra-empresa-canadiense-al-mayor-sitio-porno-del-mundo-490034.html
https://heraldodemexico.com.mx/espectaculos/2023/3/16/el-polemico-documental-en-netflix-que-debes-ver-antes-de-que-lo-censuren-ha-enloquecido-la-gente-de-mente-cerrada-489953.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/3/17/se-unen-bancos-de-wall-street-para-salvar-first-republic-490030.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/3/17/se-unen-bancos-de-wall-street-para-salvar-first-republic-490030.html
https://www.reforma.com/subira-1-2-puntos-porcentuales-el-pib-con-nearshoring-shcp/ar2571170?v=5
https://www.dineroenimagen.com/economia/mexico-podria-perder-la-oportunidad-del-nearshoring/151645?categoria=%22dinero%22
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Autoridades financieras debemos permanecer en alerta: Victoria Rodríguez Ceja 

Mérida, Yucatán. La situación de la banca en Estados Unidos, así como lo sucedido 

en los mercados europeos, recuerdan que las autoridades financieras deben 

permanecer alerta y emplear herramientas selectivas necesarias, acorde el caso, 

indicó Victoria Rodríguez Ceja, gobernadora del Banco de México (Banxico). 

 

Descartan impacto en México por crisis bancaria 

Las debacles de Silicon Valley Bank, Credit Suisse y Silvergate Bank no contagiarán 

al sistema financiero mexicano, aseguraron banqueros y autoridades. 

 

OCDE eleva previsión de PIB global a 2.6% y de México a 1.8% 

La OCDE revisó al alza sus previsiones de crecimiento mundial para 2023 y 2024 

gracias a la caída de la inflación y a la reapertura de China, aunque advirtió este 

viernes del riesgo generado por las dificultades de algunos bancos. 

 

La Fed subirá su tasa en 25 puntos base; México hará lo propio: economistas 

Mérida, Yucatán.La Reserva Federal de Estados Unidos subirá la tasa de interés 25 

puntos base en la reunión que tendrá el Comité Federal de Mercado Abierto la 

próxima semana, luego de que el Banco Central Europeo aumentó este jueves su 

tasa de interés en 50 puntos base, coincidieron economistas de BBVA, Barclays y 

Banco Base. 

 

Dos Bocas abrirá su primer tren de refinación en julio 

La nueva refinería Olmeca de Dos Bocas, Tabasco, iniciará su primer tren de 

refinación en julio, y el segundo entrará en septiembre, “para estabilizarse en tres 

meses más”, informó la titular de la Secretaría de Energía (Sener), Rocío Nahle. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Autoridades-financieras-debemos-permanecer-en-alerta-Victoria-Rodriguez-Ceja-20230316-0156.html
https://www.reforma.com/descartan-impacto-en-mexico-por-crisis-bancaria/ar2571315?v=4
https://www.reforma.com/ocde-eleva-prevision-de-pib-global-a-2-6-y-de-mexico-a-1-8/ar2571374
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/La-Fed-subira-su-tasa-en-25-puntos-base-Mexico-hara-lo-propio-analistas-20230316-0146.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/17/economia/dos-bocas-abrira-su-primer-tren-de-refinacion-en-julio/?from=page&block=economia&opt=articlelink
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Cambio climático pone en riesgo seguridad alimentaria: BID 

El cambio climático debe ser atendido en América Latina y el Caribe, ante el riesgo 

que representa para la seguridad alimentaria de los países de esta región, indicó el 

Banco Interamericano de Desarrollo (BID).  Al inaugurar la 63 Reunión Anual de la 

Asamblea de Gobernadores del BID, el presidente del organismo, Ilan Goldfajn, 

reconoció que “todavía tenemos enormes disparidades dentro de nuestros países, 

especialmente las zonas rurales”. 

 

Frena a 5G falta de terreno para infraestructura 

Las principales barreras para explotar la tecnología 5G tienen que ver con el uso de 

suelo, permisos municipales y estatales y la política pública que no obedece la 

demanda del sector. 

 

Home Office costaría a las empresas hasta 8 mil 600 mdp 

La aplicación de la NOM sobre teletrabajo o home office tendría un costo anual 

para las empresas que oscilaría entre 6 mil 800 millones y 8 mil 600 millones de 

pesos. 

 

Mega Puente: ¿Abren los bancos este lunes 20 de marzo?  

El próximo martes 21 de marzo se conmemorará el natalicio de Benito Juárez y 

conforme a lo establecido de ley se descansará obligatoriamente un día antes, por 

lo que es normal preguntarse Mega Puente: ¿Abren los bancos este lunes 20 de 

marzo?  

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/17/economia/cambio-climatico-pone-en-riesgo-seguridad-alimentaria-bid/?from=page&block=economia&opt=articlelink
https://www.reforma.com/frena-a-5g-falta-de-terreno-para-infraestructura/ar2571179
https://www.reforma.com/home-office-costaria-a-las-empresas-hasta-8-mil-600-mdp/ar2571232
https://www.dineroenimagen.com/actualidad/mega-puente-abren-los-bancos-este-lunes-20-de-marzo/151637?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/mercados/credit-suisse-desplome-de-sus-acciones-arrastra-bancos-mexicanos/151628
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Entra por México 96% del fentanilo incautado en EU 

De los decomisos de fentanilo en Estados Unidos 96% se realizaron en la frontera 

con México, de acuerdo con la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, 

por sus siglas en inglés). 

 

Ramírez de la O riesgo descarta riesgo financiero sistémico en México: ‘Estamos 

en otra órbita’ 

Mérida.- El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, descartó que México 

enfrente un riesgo financiero sistémico, debido a las recientes quiebras y desplome 

del valor accionario de algunos bancos en el mundo. 

 

Inai, en ‘riesgo grave’ de dejar de funcionar, advierte Monreal 

Existe el riesgo “grave” de que el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 

Información y Protección de Datos Personales (Inai) deje de funcionar si el Senado 

no logra un acuerdo para nombrar a tres comisionados antes del 31 de marzo, 

advirtió el senador Ricardo Monreal. 

 

INE aprueba aplicar 'Plan B' hasta octubre; Morena acusa desobediencia 

El Consejo General del INE aprobó el orden metodológico y calendario para definir 

la reestructura que sufrirá el Instituto Nacional Electoral tras la reforma electoral, el 

cual incluye que el Plan B se aplicará hasta octubre y no en agosto como indica la 

ley, lo que Morena calificó como un reto y desobediencia a los poderes y la 

ciudadanía. 

 

AMLO critica la liquidación de Lorenzo Córdova: "Puede ser legal, pero es inmoral" 

 El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que es necesario corregir los 

salarios elevados y las prestaciones onerosas que reciben altos funcionarios deben 

ser corregidas, debido a que ofenden a la mayoría de los mexicanos. Dijo que estas 

condiciones ya no son parte del Poder Ejecutivo que encabeza.  

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230317
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/03/16/hacienda-descarta-riesgos-por-crisis-bancaria-mexico-esta-en-otra-orbita/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/03/16/hacienda-descarta-riesgos-por-crisis-bancaria-mexico-esta-en-otra-orbita/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/03/16/credit-suisse-crisis-terminara-en-venta-del-banco-pronostica-jpmorgan/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/03/17/inai-en-riesgo-grave-de-dejar-de-funcionar-advierte-monreal/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/03/17/inai-en-riesgo-grave-de-dejar-de-funcionar-advierte-monreal/
https://www.milenio.com/politica/ine-aprueba-aplicar-plan-octubre-morena-acusa-desobediencia
https://www.milenio.com/politica/liquidaciones-consejeros-pagos-ilegales-pablo-gomez
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/17/amlo-critica-la-liquidacion-de-lorenzo-cordova-puede-ser-legal-pero-es-inmoral-490067.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/10/amlo-entrega-informe-estados-unidos-sobre-lucha-contra-el-fentanilo-488058.html
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Córdova sí recibirá más de $9 millones por liquidación: Morena 

Ciudad de México. El Instituto Nacional Electoral (INE) aceptó que pagará 1.9 

millones de pesos al consejero presidente Lorenzo Córdova por concepto de 

“compensación por terminación de la relación laboral”, mientras los otros tres 

consejeros, quienes también concluirán su relación con el instituto el 3 de abril 

próximo, recibirán 1.6 millones de pesos, cada uno. 

 

Imponen cuotas de acarreo para mitin en Zócalo 

Las exigencias a gobiernos emanados de Morena y a los comités estatales del 

partido oficial son las de movilizar mañana hacia el Zócalo y calles aledañas a 

unas 400 mil personas para participar en el mitin convocado por Andrés Manuel 

López Obrador. 

 

Cesan a directora por bullying que causó muerte de alumna 

Estado de México, México(16 marzo 2023).- La directora del turno vespertino de la 

Secundaria Anexa a la Normal de Teotihuacán fue destituida por el caso de la 

alumna Norma Lizbeth, quien perdió la vida a golpes tras padecer bullying escolar. 

 

Reportan problemas de salud de Murillo Karam 

El ex Procurador Jesús Murillo Karam ha sufrido durante los últimos días problemas 

de hipertensión arterial, razón por la que su defensa ha insistido en que sea 

trasladado a un hospital para una valoración médica. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/17/politica/cordova-si-recibira-mas-de-9-millones-por-liquidacion-morena/?from=page&block=politica&opt=articlelink
https://www.reforma.com/imponen-cuotas-de-acarreo-para-mitin-en-zocalo/ar2571136?v=2
https://www.reforma.com/cesan-a-directora-por-bullying-que-causo-muerte-de-alumna/ar2571126?v=7
https://www.reforma.com/reportan-problemas-de-salud-de-murillo-karam/ar2571309?v=3
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Xi Jinping, presidente de China, visitará la próxima semana a Vladimir Putin en 

Moscú 

El presidente chino, Xi Jinping, visitará Moscú la próxima semana para hablar 

de cooperación estratégica con su homólogo y aliado, Vladimir Putin, poco más de 

un año después de iniciarse la invasión rusa de Ucrania. 

 

Se intensifican en EU ataques en contra de México 

Washington y Nueva York. Críticas contra México de políticos, “expertos” y medios 

en Estados Unidos continuaron esta semana, en parte nutridas por derechistas 

partidarios de una respuesta militar a los traficantes de fentanilo y que además 

expresan ira por el llamado del presidente Andrés Manuel López Obrador a los 

latinos para que voten contra quienes no respetan la soberanía mexicana. 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2023/3/17/xi-jinping-presidente-de-china-visitara-la-proxima-semana-vladimir-putin-en-moscu-490043.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2023/3/17/xi-jinping-presidente-de-china-visitara-la-proxima-semana-vladimir-putin-en-moscu-490043.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2023/3/16/en-nueva-york-arrestan-ciudadano-chino-que-era-aliado-de-steve-bannon-489629.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/17/politica/se-intensifican-en-eu-ataques-en-contra-de-mexico/?from=homeonline&block=primeraojeada


                                                                                                                                                                                    

26 
 

 

ALBERTO AGUIRRE 

Aduanas, día D 

Al margen de las polémicas recientes, por los ataques a ciudadanos 

estadounidenses en territorio mexicano y las peticiones de congresistas de ultra 

derecha para militarizar (más) los cruces fronterizos, está la vigencia de la 

colaboración entre los gobiernos de AMLO y Joe Biden para combatir al 

contrabando ilegal de mercancías, personas y drogas. 

Los límites para la DEA, están claros. Con el FBI hay acciones conjuntas e 

Intercambio constante de información. Con ICE y la Border Patrol, también, aunque 

de este lado del Río Bravo, han cambiado los actores. En los aeropuertos, ya está 

la AFAC y pronto, SENEAM y el nuevo Consejo Nacional de Seguridad para el 

Espacio Aéreo estarán bajo el mando castrense, gracias a las reformas 

recientemente aprobadas. 

 

 

FUERA DE CAJA  

MACARIO SCHETTINO  

Optimismo infundado 

Este lunes pasado, el SAT informó que la recaudación durante febrero mostró un 

ligero crecimiento real contra el mismo mes del año pasado. Aunque las notas de 

prensa son confusas, me imagino que debido a la mezcla que hacen entre la 

recaudación de febrero y la del primer bimestre, todo indica que el crecimiento real 

ronda 2.6%, que es inferior al 5.5% que se reportó en enero. En los impuestos más 

importantes, hay también una caída. El ISR, que había crecido casi 10% en términos 

reales en enero, en febrero alcanza 6.3%, nada despreciable. El IVA, en cambio, 

pasó de un raquítico 1.8% en enero a casi -3% en febrero. El IEPS no se puede 

comparar adecuadamente, porque su recaudación depende del precio internacional 

de la gasolina, debido a la decisión de mantener fijo el precio al consumidor. 

Por otra parte, el indicador oportuno del consumo, que publica INEGI, reporta un 

crecimiento mensual de 0.5% en enero, pero de 0.3% en febrero. Esto significa que 

la tasa anual del consumo, que rondaba 3% al cierre de 2022, estaría ya por debajo 

de 2% para febrero. 

 

 

https://lopezdoriga.com/opinion/aduanas-dia-d/
https://lopezdoriga.com/opinion/aduanas-dia-d/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/2023/03/17/optimismo-infundado/
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Desbalance 

Ramírez de la O, el madrugador 

::::: Dicen que al que madruga Dios le ayuda, pero no siempre. Nos hacen ver que 

aunque ayer Rogelio Ramírez de la O tomó el primer vuelo del día con destino a 

Mérida con el objetivo de asistir a su segunda Convención Bancaria como titular de 

la Secretaría de Hacienda, pero también evitar volver a toparse con la prensa, como 

le pasó hace un año en Acapulco, fue inevitable que nuevamente se encontrara con 

los medios. Nos platican que sí conversó un poco, pero off the record, pues durante 

un año, se ve que ya le dieron entrenamiento para no hablar de más y evitar hacerse 

viral en las redes sociales. 

 

Baja Reserva 

GR pedirá órdenes de aprehensión contra militares 

::::: Luis Gerardo, el joven que estuvo debatiéndose entre la vida y la muerte tras el 

ataque de elementos del Ejército el pasado 26 de febrero, rindió su declaración 

ministerial en las instalaciones de la clínica hospital Especialidades de Nuevo 

Laredo. Nos detallan que señaló a los investigadores que después de que 

dispararon contra el automóvil en que viajaba con otros seis jóvenes, los 

uniformados creían que eran integrantes del Cártel del Noreste y les preguntaban 

dónde estaban las armas. Nos aseguran que las autoridades ya terminaron con la 

carpeta de investigación y están en proceso de solicitar órdenes de aprehensión por 

homicidio, aunque aún no está claro cuántas serán. Por ahora, los cuatro soldados 

detenidos en el Campo Militar Número Uno son acusados por desobediencia según 

las leyes castrenses, pero tendrán que enfrentar de manera paralela esta 

imputación en el fuero civil. En las acciones de ese día, nos aclaran, más elementos 

participaron, por lo que podría haber nuevas detenciones. 

 

 

 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230317
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230317
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Carlos Loret de Mola 

No es el privilegio, es la hipocresía 

El hecho. El presidente López Obrador recibió un trato privilegiado cuando se 

contagió de Covid: le instalaron una unidad de terapia intensiva en Palacio Nacional, 

acondicionaron una oficina al lado de la suya para que tuviera un doctor 

monitoreándolo permanentemente, ese doctor era el jefe de los médicos del Insabi 

y le dieron un medicamento exclusivo que el gobierno no autorizaba para todos los 

mexicanos a pesar de que ya la tenía en bodegas y ya estaba suministrándose con 

gran éxito en muchas partes del mundo. Así lo exhiben documentos militares 

hackeados por el grupo Guacamaya que revelamos anoche en el noticiario de 

Latinus a mi cargo, en un reportaje de Ana Lucía Hernández. El gobierno siempre 

difundió que el Presidente estuvo estable. 

El debate. ¿Un jefe de Estado tiene derecho a privilegios? ¿Es la salud del 

presidente de un país un asunto de seguridad nacional y gobernabilidad? México 

es uno de los países más importantes del mundo: es la economía número 17, el 11 

más poblado, el 14 más grande, tiene 3 mil 500 kilómetros de frontera y un envidiado 

tratado de libre comercio con la mayor potencia del planeta, por tanto un líder nato 

de la región latinoamericana, forma parte del G-20, y durante un tramo de la 

pandemia y el inicio de la invasión rusa a Ucrania tuvo un asiento y llegó a presidir 

el Consejo de Seguridad de la ONU. México es un país grande, poderoso, 

importante, aunque muchas veces los presidentes no hayan entendido este rol 

geopolítico. 

 

Alejandro Hope 

El nuevo afán prohibicionista del presidente López Obrador 

Al presidente Andrés Manuel López Obrador, le gusta mucho aquel viejo eslogan 

del 68 francés: prohibido prohibir. Lo ha repetido en múltiples ocasiones, varias de 

ellas relacionadas con la pandemia. 

Por desgracia, no le hace mucho caso a su propia recomendación. Es más bien un 

prohibicionista nato. Ha frenado desde Palacio Nacional el surgimiento de un 

mercado regulado de cannabis. Impuso una prohibición absoluta a la importación, 

producción y comercialización de vapeadores. Y ahora ha decidido enfocar sus 

baterías en contra del fentanilo. 

En la mañanera del miércoles afirmó lo siguiente: “Voy a pedir a médicos y 

científicos mexicanos que analicen la posibilidad de que podamos sustituir el 

fentanilo con fines médicos por otros analgésicos para dejar de usarlo, a ver si es 

posible. 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230317
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230317
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Gurría, ¿el candidato de la oposición? 

Ayer entrevisté a quien podría ser el candidato de oposición que dé batalla al del 

oficialismo en las presidenciales de junio del año que viene. 

Me refiero a un mexicano que ha sido secretario de Relaciones Exteriores y de 

Hacienda, 15 años secretario general de la OCDE, tiene relaciones con la mayoría 

de los jefes de Estado y gobierno del mundo, es un avezado economista, bueno 

para la polémica y el debate, capaz y estructurado y un apunte: habla seis idiomas: 

José Ángel Gurría. 

Yo sé que el morenismo dirá y para qué sirve un candidato con esas características 

cuando lo que hay que gobernar es a México y 125 millones de mexicanos. 

 

TRASCENDIÓ 

Que en los pasillos del Senado se dice que Ricardo Monreal está platicando con 

titulares de los órganos de Transparencia de nueve estados para sacar un 

desplegado en apoyo al INAI, que encabeza Blanca Lilia Ibarra, para manifestar su 

preocupación por la eventual afectación al pleno por la objeción del Ejecutivo a los 

dos nuevos comisionados. Por lo pronto, el presidente de la Junta de Coordinación 

Política intensificará el diálogo cameral para evitar el riesgo de paralizar dicho 

instituto, con el apunte de que los legisladores se irán de puente y sesionarán hasta 

el miércoles. 

Que por cierto, la Barra Mexicana Colegio de Abogados, que preside Víctor 

Oléa, hizo un llamado al Senado para que cumpla con su responsabilidad 

constitucional y nombre a las dos personas que se sumarán al INAI, procedimiento 

que lleva casi un año de retraso, pero que pone en juego el funcionamiento del 

instituto de transparencia porque a partir del 31 de marzo termina la gestión de otro 

integrante, por lo que solo habría cuatro de siete. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/gurria-el-candidato-de-la-oposicion
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1679
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CARLOS PUIG 

Adiós a Monreal 

Ya estaba medianamente claro, pero lo de ayer lo ha rubricado: Ricardo Monreal no 

será el candidato de Morena a la Presidencia —ahora está en duda hasta una 

posible candidatura para la Jefatura de Gobierno en Ciudad de México. — 

Algo se rompió entre el Presidente y el líder de Morena en el Senado de la República 

después de la elección de 2021, según esto por la intervención de Monreal en contra 

de Claudia Sheinbaum en algunas alcaldías. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Ucrania: cómo ganar la paz sin ganar la guerra 

Hay diferentes nociones sobre lo que podría considerarse una victoria de Ucrania 

en su heroica resistencia a la criminal invasión de Putin. 

La definición del impresionante presidente ucraniano Volodímir Zelenski, es que la 

victoria consiste en recuperar hasta la última pulgada de territorio ucraniano en 

manos rusas, el pago de indemnizaciones por la destrucción y tribunales que 

juzguen a los rusos por sus crímenes de guerra. 

 

CARLOS MARIN 

Aguas, adictos a los antibióticos 

La directora del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, María Elena Álvarez-

Buylla, tuiteó ayer: 

Esta mañana el presidente @lopezobrador_ hizo una invitación pública a las 

comunidades humanísticas, científicas y tecnológicas para que contribuyan a la 

investigación de sustitutos en el uso médico de fentanilo por otro tipo de sustancias. 

Las ciencias y las tecnologías deben poner en el centro a la persona y dar solución 

a problemáticas prioritarias que afectan al pueblo de #México. Desde 

@Conacyt_MX coordinaremos estos esfuerzos con todo empeño. 

Su anuncio me remite a la exclamación del memorable ufólogo Pedro Ferriz Santa 

Cruz en Miahuatlán, Oaxaca, cuando sobre el eclipse solar de marzo de 

1970 exclamó: “no sabemos si reír, llorar, o ponernos a rezar…”. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/adios-a-monreal
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/ucrania-como-ganar-la-paz-sin-ganar-la-guerra
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/aguas-adictos-a-los-antibioticos
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Sacapuntas 

Sacapuntas 

Ese apoyo sí se ve 

En defensa del ex titular de Segalmex, Ignacio Ovalle, salió el presidente López 

Obrador, ante el escándalo por el desfalco de $15 mil millones en la dependencia. 

Para el mandatario, él es “una gente buena, desde mi particular punto de vista”, y 

adjudicó el sueño a “los que recomienda: puro priista de malas mañas, 

acostumbrados a robar y los mete y empiezan a hacer negocios”. El mensaje, nos 

dicen, fue para que lo escuchen propios y ajenos. 

Moreira respalda veto presidencial 

Hablando de apoyos, bastante bien cayó en Palacio Nacional el respaldo del líder 

de los diputados del PRI, Rubén Moreira, al veto del presidente López Obrador a 

los comisionados electos del INAI. “Creo que estuvo bien lo que hizo el presidente 

de haber vetado eso”, porque su nombramiento “no fue transparente”, dijo el 

coahuilense. 

 

 

Marco A. Mares 

Bancos, ¡bajen de la estratósfera!: RRO 

En el contexto de esta 86 Convención Bancaria el secretario de Hacienda y Crédito 

Público, Rogelio Ramírez de la O, hizo un diagnóstico muy preciso sobre la situación 

actual de la banca en México. 

En primer lugar, reconoce que la banca en México está sólida y con un notable nivel 

de capital. 

Sin embargo, desde su punto de vista, los bancos deben bajar de piso para permear 

sus créditos e identificar las nuevas oportunidades que se están gestando con la 

obra pública, la cambiante circunstancia y el nearshoring y el fortalecimiento de 

regiones que hasta ahora no estaban incluídas en el desarrollo nacional. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/3/17/sacapuntas-489982.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Bancos-bajen-de-la-estratosfera-RRO-20230316-0150.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Bancos-bajen-de-la-estratosfera-RRO-20230316-0150.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Bancos-bajen-de-la-estratosfera-RRO-20230316-0150.html
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Enrique Campos 

Todos esperan la siguiente Convención Bancaria 

No es la primera vez que a un programa bien planeado y estructurado de la 

Convención Bancaria se le atraviesa la terca realidad con una última hora que 

cambia el tema de conversación. Desde una crisis hasta la venta de un banco. 

Este año no fue la excepción, y menos cuando el tema central que domina tiene que 

ver precisamente con los bancos. No directamente con los bancos que operan en 

México, pero sí con las grietas que dejan ver algunas instituciones bancarias de 

Estados Unidos y Europa. 

Más allá de hablar de la inclusión y hasta el nearshorig, este encuentro bancario 

que acaba hoy ha servido para que tanto la autoridad como el propio gremio 

bancario refuercen el discurso de la solidez regulatoria y estructural de la banca. 

 

 

Ricardo Alemán 

De Hoyos: entre “Maquío” y AMLO 

Sin duda resulta positivo para la democracia mexicana que “levanten la mano” el 

mayor número posible de precandidatos presidenciales rumbo a la contienda del 

2024. 

Y es que entre más variada y numerosa sea la lista de “suspirantes” –políticos, 

empresarios o mexicanos de la sociedad civil–, mayores serán las posibilidades de 

que los votantes deliberen, confronten y de esa manera acierten en la selección 

del candidato mejor y más capacitado para echar del poder al sátrapa de Palacio. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Todos-esperan-la-siguiente-Convencion-Bancaria-20230316-0102.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Todos-esperan-la-siguiente-Convencion-Bancaria-20230316-0102.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Todos-esperan-la-siguiente-Convencion-Bancaria-20230316-0102.html
https://lasillarota.com/opinion/columnas/2023/3/14/de-hoyos-entre-maquio-amlo-419303.html
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CAPITANES 

Incertidumbre bancaria 

La Convención Bancaria no pudo haber caído en mejor momento, pues esta 

semana se disparó la incertidumbre en el sector bancario a nivel internacional. 

 

Por si faltaran temas y preocupaciones, en la edición 86 del encuentro de banqueros 

mexicanos ha sido inevitable que el ambiente se impregne de las preocupaciones 

sobre un posible contagio tras el colapso de Silicon Valley Bank y los cierres de 

Silvergate Bank y Signature Bank, a los que se suma la serie de problemas que 

enfrenta Credit Suisse. 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOME 

TODO INDICA que la de mañana será la madre de todos los acarreos, pues los 

morenistas quieren llevar algo así como 400 mil personas al mitin de la veneración 

presidencial, perdón, de la expropiación petrolera. La idea es abarrotar el Zócalo 

capitalino y sus alrededores. Se trata, claro, del mismo Zócalo al que según Martí 

Batres le caben sólo 90 mil defensores del INE o 90 mil mujeres exigiendo sus 

derechos, pero que se desdobla hasta 200 mil lugares cuando se trata de apoyar a 

la 4T. Cosas del multiverso obradorista. 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

MÉRIDA.- Es un cambio positivo, aunque no estemos habituados. Bancos 

importantes de Estados Unidos y Suiza están teniendo problemas serios y el 

contagio se ha extendido. En México, a pesar de los temores, no parece haber 

dificultades. Las cotizaciones bursátiles de los bancos han perdido terreno, como 

en todo el mundo, pero ningún banco nacional está realmente bajo presión. 

 

La quiebra del Silicon Valley Bank, que empezó esta oleada de nerviosismo, fue 

consecuencia del alza en las tasas de interés de Estados Unidos después de un 

periodo de tasas tan bajas que virtualmente se estaba regalando dinero. En México 

también hemos visto aumentos muy importantes de los intereses, pero no han 

hecho mella en los bancos nacionales. 

https://www.reforma.com/capitanes-2023-03-17/op245378
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-03-17/op245415
https://www.reforma.com/sin-contagio-2023-03-17/op245417?pc=102
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FRENTES POLÍTICOS 

1. Controversia. El coordinador de los diputados federales de Movimiento 

Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, respaldó la versión del subsecretario de 

Derechos Humanos, Alejandro Encinas, sobre la ejecución extrajudicial de 

elementos de las Fuerzas Armadas contra cinco jóvenes en Nuevo Laredo, 

Tamaulipas. Señaló que desde el momento en que dieron a conocer los hechos, 

MC acusó a la Sedena de querer criminalizar a los fallecidos al decir que estaban 

armados. “Alejandro Encinas lo que hizo es darnos la razón. Nosotros denunciamos 

esto y lo calificamos como una masacre”, opinó. Cuidado, así como una golondrina 

no hace verano, un caso no empaña la actuación de las Fuerzas Armadas. Sería 

injusto verlo así. 

  

2. Con sello propio. No sucede todos los días. En el Estado de México, el 

gobernador Alfredo del Mazo informó que 700 mil amas de casa de los 125 

municipios mexiquenses son acreedoras ya de una tarjeta del Salario Rosa. El 

objetivo es mejorar su bienestar y su calidad de vida, especialmente de las mujeres 

en las áreas rurales y marginadas. La iniciativa se centra en proporcionar apoyo 

económico, capacitación y asistencia en áreas como educación, salud y 

empleo. Del Mazo reconoció que cada día más mujeres quieren ser generadoras de 

sus propios negocios, aprovechando al máximo los beneficios del programa del 

Salario Rosa. Estrategias que dejan huella. Un buen ejemplo de cómo gobernar 

para todos por igual. 

 

Bitácora del director 

PASCAL BELTRAL DEL RÍO 

La corona efímera 

El próximo domingo se cumplirán dos siglos de la abdicación de Agustín de Iturbide. 

Su imperio, de apenas 301 días de duración, fue el paso entre la Colonia y la 

República, primer intento de México de gobernarse a sí mismo después de tres 

siglos de dominación española. 

El libertador, quien supo unir a facciones enfrentadas para consumar la 

Independencia, se convirtió en un monarca incapaz de reconciliar intereses en aras 

de un proyecto nacional. 

Sus últimos días en el poder transcurrieron en medio del caos. Habían estallado 

rebeliones en varias regiones del país, dirigidas por antiguos jefes insurgentes.  

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos-17-de-marzo-de-2023/1576367
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/la-corona-efimera/1576356
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Razones 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNDEZ 

Cárdenas, la expropiación, el diálogo 

Mañana se celebrará con una gran concentración en el Zócalo un nuevo aniversario 

de la expropiación petrolera. En realidad, será una magna manifestación en apoyo 

al presidente López Obrador, donde se entremezclarán las demandas contra el 

intervencionismo extranjero, con un discurso que pone la expropiación decidida 

por Lázaro Cárdenas, como uno de los capítulos más importantes de nuestra 

historia reciente, en una narrativa de blancos y negros que se aleja, como siempre, 

de la realidad. 

 

Activo empresarial 

JOSÉ YUSTE 

Ramírez de la O: bancos seguros, pero necesitan bajar de la estratosfera 

En medio de la tormenta bancaria que afecta a Estados Unidos y Europa, México 

se mantiene sin contagio. Para Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda, el 

contagio podría ser mínimo, viendo que la banca en México está bien capitalizada. 

Pero eso sí, considera que los bancos comerciales en México “deben bajarse de su 

estratosfera”. 

MENSAJE DE TRANQUILIDAD 

El mensaje de las autoridades en la 86 Convención Bancaria, realizada en Mérida, 

Yucatán, es de confianza en los bancos, de tener instituciones que están bien 

capitalizadas, casi en 20%, y con un Coeficiente de Cobertura de Liquidez de casi 

300 por ciento. Las autoridades, desde luego, están viendo la quiebra de Silicon 

Valley Bank, el rescate del First Republic Bank o en Europa la inyección de 54 mil 

millones de dólares al Credit Suisse. Pero esta crisis bancaria toma en buena 

posición a los bancos mexicanos que, además, no han invertido en tecnología 

(como sí lo hicieron los bancos emproblemados en EU), y se cuenta con la 

regulación avanzada de Basilea III. Hasta la CNBV, presidida por Jesús de la 

Fuente, salió con un comunicado concluyendo que no ve un riesgo del sistema 

bancario en México. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/cardenas-la-expropiacion-el-dialogo/1576358
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/ramirez-de-la-o-bancos-seguros-pero-necesitan-bajar-de-la-estratosfera/151648
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Análisis superior 

DAVID PÁRAMO 

¿Guerra intestina? 

Antier, el Padre del Análisis Superior le informó sobre la visita de Adán Augusto 

López, secretario de Gobernación, a los legisladores de Morena para darles línea 

en el caso de las dos leyes aeronáuticas que se tienen que aprobar como condición 

indispensable para que la autoridad aeronáutica mexicana recupere la Categoría 1 

de la FAA. 

Parecería que únicamente logró un poco de tiempo, pero no pudo poner orden entre 

los diputados del partido oficial. Hay dos bloques muy marcados: en una esquina 

están aquellos que consideran que el tema del cabotaje debe, por lo menos, ser 

puesto en un corchete y aprobar con sentido de urgencia; en el otro lado están los 

que no quieren aprobar la ley por consideraciones estrictamente políticas. 

 

EL CONTADOR 

1. La próxima semana, la Asociación Mexicana de Mujeres Jefas de Empresas 

estrenará titular en su capítulo Ciudad de México, con Zaira Zepeda, CEO de Local 

Trendy, una de las 40 mujeres líderes en México. En su toma de protesta, en el 

Museo Nacional de Antropología, estará acompañada por su consejo, integrado por 

Gina Diez Barroso, María Ariza y Patricia Espinosa, entre otras mujeres. Además, 

contará con el respaldo de la presidenta de la Canacintra, Esperanza Ortega, y 

Francisco Cervantes, presidente del CCE. Se espera que a partir de esta 

convocatoria, la asociación continúe impulsando una agenda en pro de las mujeres 

para que la próxima jefa o jefe de Gobierno de la ciudad lo tome en consideración. 

2. Aunque usted no lo crea, la cerveza sin alcohol está ganando terreno en nuestro 

país, por lo cual, Heineken México, que dirige Guillaume Duverdier, acaba de lanzar 

la versión 0.0 de Tecate, para que se sume al éxito que ha alcanzado Heineken 0.0 

en la categoría. Con esta bebida, la empresa busca responder a un mercado cada 

vez más consciente en cuanto al consumo de alcohol y que expande a doble dígito. 

La bebida está diseñada para mayores de edad y se trata de uno de los 

lanzamientos más importantes de la compañía en los últimos años, ya que realizó 

importantes inversiones en su desarrollo para lograr el sabor y aroma de la marca. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/guerra-intestina/151649
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador-16-de-marzo-de-2023/151621
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Desde el piso de remates 

MARI CARMEN CORTES  

Los bancos necesitan bajarse un piso: Ramírez de la O 

MÉRIDA.— Dos fueron los mensajes centrales que, en entrevista exclusiva, nos dijo 

el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, en esta 86 Convención 

Bancaria. Por un lado, descartar el riesgo de contagio de la banca en México por 

los problemas de liquidez de los bancos en Estados Unidos y del Credit Suisse en 

Europa, porque los bancos tienen muy elevados niveles de liquidez y su 

capitalización duplica el mínimo requerido por las autoridades y por los buenos 

fundamentos de la economía y de las finanzas públicas. 

Y, por el otro lado, hubo también un regaño o un exhorto por parte del secretario de 

Hacienda —según del color del cristal con el que se mire— para alentar nuevamente 

a los bancos a que reactiven el crédito, pero no con un enfoque global, sino 

auténticamente con lo que denominó “bajarse un piso”· 

 

 

EDITORIAL  

Macron: afrenta antidemocrática 

El presidente de Francia, Emmanuel Macron, instruyó ayer a la primera ministra, 

Elisabeth Borne, a invocar el artículo 49.3 de la Constitución para imponer su 

iniciativa de reforma al sistema público de pensiones sin contar con la aprobación 

de la Asamblea Nacional, Cámara Baja del Legislativo francés. Aunque el gabinete 

de Borne ha abusado de este recurso y lo ha empleado 10 veces en menos de un 

año, en esta ocasión lo hace en circunstancias que desafían de manera agraviante 

al pueblo de Francia y pone en entredicho la legitimidad del gobierno: la propuesta 

para retrasar la edad de jubilación, aumentar el periodo de cotización para tener 

derecho a la pensión completa y eliminar los derechos adquiridos por diversos 

colectivos han motivado las protestas más grandes en décadas, y es rechazada por 

dos de cada tres ciudadanos. 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/los-bancos-necesitan-bajarse-un-piso-ramirez-de-la-o/151651
https://www.jornada.com.mx/2023/03/17/edito
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DINERO 

¿Te gustaria que tropas de Estados Unidos vengan a México a combatir a capos 

del narco? Este fue el planteamiento en nuestro sondeo de esta semana. ¿Tú 

opinion? 

Metodología 

Participaron mil 521 personas, 216 en Twitter, 369 en El Foro México y 936 en 

Facebook. Distribuimos el sondeo utilizando la app SurveyMonkey, abierta a todas 

las personas que deseen participar. Los organizadores no votan 

 

 

 

Astillero 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Un buen dato para confirmar la alegre supervivencia del neoliberalismo en México 

(que, en realidad, nunca ha estado en riesgo en lo que va del actual sexenio, más 

que en términos retóricos) es lo dicho ayer por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador en la mañanera capitalina del día en cuya tarde estaría en la 86 Convención 

Bancaria, en Mérida: El año pasado fue el año en que más utilidades obtuvo la 

banca en nuestro país, alrededor de 250 mil millones de pesos de utilidades. 

Entonces, no pueden decir que está mal la economía. 

Ya ante los representantes de los bancos instalados en México, que no mexicanos, 

sino apenas unos cuantos (nuestro país tiene pocos bancos nacionales, la mayoría 

chicos o medianos, frente a la dominante operación de firmas extranjeras), el 

Presidente de la República aseguró que las turbulencias internacionales no 

afectarán a los bancos que funcionan en México. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2023/03/17/opinion/008o1eco
https://www.jornada.com.mx/2023/03/17/opinion/010o1pol
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CONFIDENCIAL 

Invitación espontánea 

“¡Que viva el rescate de CFE y Pemex!”, dicen las lonas que ‘espontáneamente’ 

aparecieron en la ciudad para invitar al mitin del Presidente el sábado en el Zócalo. 

Y como dicen en Palacio Nacional, ‘¿quién pompó?’. ¿Acaso los diputados 

morenistas también desembolsaron de sus dietas para imprimir las invitaciones 

masivas, así como lo harán –dicen– para acarrear gente, perdón, para facilitar su 

transporte? 

 

Coordenadas 

ENRIQUE QUINTANA 

Lo que me dijo el secretario de Hacienda 

El día de ayer tuve la oportunidad de conversar una vez más con el Secretario de 

Hacienda, Rogelio Ramírez de la O. 

Uno de los temas obligados en la conversación fue el asunto de la situación que se 

ha presentado en los mercados financieros globales que han estado sacudidos por 

los trastornos de bancos regionales en Estados Unidos y por el caso del Credit 

Suisse. 

 

LA CUARTA TRANSFORMACIÓN  

DARIO CELIS 

El patriotismo no se negocia; ¿adiós T-MEC? 

EN LOS PRIMEROS días de septiembre pasado, las alarmas se encendieron en la 

Casa Blanca. Desde Palacio Nacional salían señales que no auguraban nada bueno 

en la relación comercial de México y Estados Unidos. 

Y es que la retórica del presidente Andrés Manuel López Obrador ya había subido 

de tono: 

 “…no vamos nosotros a ceder, porque es un asunto de principios, tiene que ver con 

la soberanía, el patriotismo no se negocia, son principios irrenunciables, ni el 

petróleo ni la industria eléctrica”, había dicho en julio del 2022, en un mensaje 

videograbado, teniendo como fondo la hidroeléctrica El Cajón, en Nayarit. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2023/03/17/invitacion-espontanea/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/03/17/lo-que-me-dijo-el-secretario-de-hacienda/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/03/17/el-patriotismo-no-se-negocia-adios-t-mec/


                                                                                                                                                                                    

40 
 

 

USO DE RAZÓN  

PABLO HIRIAT 

El plan de AMLO, Fernández y Díaz-Canel 

Toda la vida aferrados a dogmas socialistas y de pronto descubrieron que el bueno 

no era Carlos Marx sino Adam Smith. 

Lástima que haya sido demasiado tarde. 

La estrategia para combatir la inflación a la que convocó el presidente López 

Obrador a sus colegas de Cuba, Argentina, Brasil y Colombia, bien podría llamarse 

“el plan de los conversos”. 

 

LA FERIA 

SALVADOR CAMARENA 

El ocaso de Monreal 

A Ricardo Monreal se le está acabando la magia. El veto del presidente Andrés 

Manuel López Obrador a los dos nuevos comisionados del Inai es el último de los 

descalabros del senador. 

Con el veto de Palacio Nacional fueron reivindicados senadores como el morenista 

César Cravioto, pues hasta dentro de las propias filas del oficialismo se había 

cuestionado el nombramiento de una dupla donde Monreal había impuesto a un 

cuadro suyo –Rafael Luna, su jurídico en la Cuauhtémoc–, que encima había tenido 

malas calificaciones en el proceso de selección. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2023/03/17/el-plan-de-amlo-fernandez-y-diaz-canel/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2023/03/17/el-ocaso-de-monreal/
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Momento Corporativo 

ROBERTO AGUILAR 

CNBV y la crisis de SBV, ¿viene el relevo?  

Animada es la palabra que mejor podría describir la edición 86 de la Convención 

Bancaria que se celebra en la capital de Yucatán. Ejecutivos de los bancos más 

importantes del país y autoridades descartaban, al unisonó, que la volatilidad y 

preocupación que inició el Silicon Valley Bank en el sector bancario de todo el 

mundo tuviera implicaciones negativas en México con un sector bancario que en 

más de una ocasión calificaron como sólido y bien capitalizado. Y es que el arranque 

de los trabajos de la reunión bancaria fue precedido por el anuncio del millonario 

rescate del gobierno de Suiza de Credit Suisse cuya situación bancaria se había 

deteriorado progresivamente que en los últimos años, y que se exacerbó con la 

crisis bancaria estadounidense, decisión que calmó más no eliminó la desconfianza 

y volatilidad de los mercados. Pero otra ala de los banqueros no se confía, y 

considera que si bien la regulación bancaria e incluso la de tecnología financiera de 

México ha mostrado su efectividad, requiere una revisión y actualización para 

fortalecer las medidas preventivas, pero cuestionan cuál sería el modelo de 

regulación a seguir en México cuando en Estados Unidos el marco legal mostró 

debilidades derivadas de la respuesta monetaria para enfrentar los efectos de la 

pandemia.  

 

 

ROZONES 

Acuerdo en la Costa Chica 

Relevante acuerdo, nos comentan, el que firmaron ayer los gobiernos de Guerrero, 

que encabeza Evelyn Salgado, y de Oaxaca, a cargo de Salomón Jara, para 

impulsar acciones de seguridad e inteligencia en la zona limítrofe de sus respectivas 

entidades. El encuentro para este propósito tuvo lugar en la Costa Chica de 

Guerrero, en el municipio de Cuajinicuilapa. Estuvieron presentes en el acto el 

comandante de la Novena Región Militar, Ricardo Flores González; el coordinador 

de la Guardia Nacional en Guerrero, Andrés Ramírez Xochicalli; el fiscal general de 

Oaxaca, José Bernardo Rodríguez Alamilla; la fiscal general de Guerrero, Sandra 

Luz Valdovinos Salmerón, y el presidente municipal de Cuajinicuilapa, Edgardo Paz 

Rojas. Ahí el dato. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-cnbv-y-la-crisis-de-sbv-viene-el-relevo-9778056.html
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/acuerdo-costa-chica-521428
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JAVIER SOLORZANO 

*Canal del Congreso. 25 años 

La creación del Canal del Congreso de alguna manera le cambió la cara y dinámica 

a la Cámara de Diputados y Senadores. 

No sólo ha sido eso. El Canal se convirtió en un referente hasta convertirse en una 

de las opciones estratégicas para informarse, conocer y entender la política. 

Se ha desarrollado de manera profesional, intelectual y política, lo cual vive bajo el 

reto de la fuerza de la cotidianidad. La exigencia es diaria, porque como se ha visto 

todos estos años el Legislativo vive bajo una suerte de montaña rusa. 

 

BAJO SOSPECHA  

BIBIANA BELSASSO 

“Es un error pensar que quitando el fentanilo se soluciona el problema” 

Hace unos días, el Presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que solicitará a 

médicos y científicos mexicanos que analicen la posibilidad de sustituir el fentanilo 

con fines médicos por otros analgésicos, para prohibir su importación. 

Dijo que, a pesar de que el fentanilo suele ser usado para tratar dolores de 

enfermedades terminales u operaciones dolorosas, antes se usaban otros 

analgésicos y, a pesar de que su administración tiene un control —como no se tenía 

antes— del ingreso de este opioide, al estar prohibido, ya no habría posibilidad de 

que pudiese importarse. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/canal-congreso-25-anos-521427
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/error-pensar-quitando-fentanilo-soluciona-problema-521399



